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·

药学教育
·

妇女药学队伍 改变药学教育的面貌

 ! 美国俄亥俄北部大学药学院药学教授

张丽 莎译 张紫洞校

十九世纪后期之前
,

在美国药学院系的

教室和实验室里
,

很少看到妇女
。

不仅几乎

没有女学生从这些院系毕业
,

而且如果药学

院中有女教员的话
,

也是极少数
。

但是主要

由于少数有奉献精神的妇女进入这门专业
,

人数已经增长了
,
今天

,

有  以上的药科

学生和全体教学人员的六分之一是女性
。

而

且这些数字可望继续增长
。

去年在伦敦
,

医疗卫生系统中女药师的

变革作用成了国际领导专题讨论会的中心话

题
。

在那次讨论会上
,

雷明登勋章 获 得 者
·

论述 了这股正在影响变

革的力量
,

他强调说
“这一天必定会来到

,

那时我们的世界确信
,

新的任务就要按领导

要求那样发展
,

当我们探求专业的方向时
,

女药师们正在付出和获得她们完全的同等享

受
。 ”

妇女药学教员队伍一人教增长

实现妇女在药学教育方面享有平等作用

的进展是缓慢的
。

在药学院系任教的妇女人

数从 世纪 年代的一或二人增加到 年

的 人
。

这 名妇 女 中
,

名

为正教授 , 其中 名讲 授 药 学

药剂学 , 而 名讲授药理学
。

及至 一 学年
,

这种势头 己 经 增

加
。

女教学成员的数量增至 倍达 人
,

而

且倍增接近全部药学教员的 见表
。

到 年
,

名妇女为总药学教员的

大多数从事临床药学 见表
,

现在
,

妇

女为全部药学教员的 表
,

这是

根据美国药学院协会  一 年

度薪金调查资料而来
。

表 妇 女 药 学 教 员 调 查 结 果 比 较

持 有 学 位

药学

博士
年 份 人数

一  

 !一  

 ! ∀

职

教授

位

助教
固定任职
一

流动任职
、产勺八八叹勺认

了吸

学士幻哲博叨学数教年
平年

  

授与的学位

前几年间药学教育提供多种毕业证书和

学位 如药学研究生
、

药学进修生
、

药学士
、

药学博士 以表明完成所规定的学习课程
。

许多药学先辈并没有高级学位
。

早些年研究

李计划发展缓慢
。

一
、

获得硕士和哲学博士学位的妇女确切人

数的资料
,

在  年以前的几年是难以得到

的
。

在那一年有 的妇女获得科学硕士学

位
,

获得哲学博士学位
。

及至  年

多数女教员有了博士学位 在 位担任药学

教员的妇女中
,

有 名 持有哲学博

士学位
,

而 名 具有药学博士学

位
。

在  到  年的七年期间
,

妇女留在

学术界的倾向是发展的
,
同时职称 不 断 上
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表 药 学 教 员 概 况 一
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她们在药学实践 包括临床药学 方面的

教员 占
、

药事管理方面占  
、

药理方

面 占
、

药剂学方面占 及化学方面

占
。

在所有学科中
,

妇女集中于较 低 的 职

称
。

这种情况是可以理解的
,

因为大多数女

教员是年轻的
,

而教学年限较少 见表
。

妇女在全部固定任期的教员中占
,

男性

和女性教授有固定任期的百分数几 乎 相伺
、 。

在助教授中有 的男性和

 的女性是固定任期的
。

在助教授职称中

接受固定任期者的女性  比 男 性

更多
。

尽管现在有 名妇女已是副 主 任 院

长 或助理主任 院长
,

但妇女在院系的

行政管理方面人数仍很少
,

当然比前几年有

所增长
。

第一位系主任
,

是教育学博士
,

在 月份已任命为 坦 普 尔

大学药学系的系 主 任
。

有 几

位妇女已担任了现任的或代理的系主任 院

长
。

至于担任教研室主任的妇女的准确数

字尚不清楚
。

学术 活动

妇女已经取得了长足的进步 女教员们

正活跃地追求她们的事业
,

象她们的男性对

手一样参与委员会的任命
、

研究计划和出版

事业
。

随着有关服务
、

学术活动和教学的提

升和聘任
,

妇女已成为教育系统各方面的参

与者
。

到 年
,

女药师们报告说
,

在过去 年

期间她们发表了平均 篇研究论文
、

篇专业论文
、

的书籍或章节以及 其他

类型的文章 , 不过多数报告没有发表 在那

同一时期
,

所有药学教员每年平均发表论文

近两篇
。

这些女教员还供职于平均 所大学委

员会和 所学院委员会
。

人担任药学学

生小组的导师 , 有 人担任妇女荣誉药学李

生协会 分会或

,‘合八八搜上,自

⋯
,行了只口

构
,

称

教授 。

副教授

助教授

讲师

助理 副主任

院长 主任

科

药学实践

药学管理

药理

药剂

化学

升
。

由于多数人选择临床药学学科而不是基

础科学
,

故普通的学位就成为药学博士学位

而不是哲学博士学位
。

 年 的妇女获

得硕士学位
,

获得哲学博士学位
,

而
,

则获得药学博士学位 表
。

表 授与研完生药学位 的性别百 分比

科 学 硕 士 哲 学 博 士 药 学 博 士

年 份 男 女 男 女 男 女
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。
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色

注
: 1973年以前并无药学博士统计数字

.

与男性对手的比较

美国药学院协会1986一87年度薪金调查

所搜集的情报
,

第一次允许将女教员状况与

她们的男性对手进行比较
,

结果表明为
:

妇 女中有4
.
3冤的教授

、

1 2

.

9
% 的副教授

、

28

.

6 % 的助教授和43 % 的讲师
。

妇女占药学学位中全 部 哲 学 博 士 的

6
,

9 环
,

全部药学博士的27
.
1%

。
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K 溉p p o s 馆m 。分会的指导者
。

先进范例
一

女教员认为应与鼓励东学生从事研究生

学习
。

人们公认
“
学术界是一个我们社会中

最有传统界限的机构
” 。

L
uc in

da
M

a
i
n e 在

伦敦的国际讨论会上强调
: “

对于妇女来说

能在药学教育这座布满常春藤的大厦里使自

已占有一席之地将是一种巨大的挑战
。

我根

信这些药学院系在鼓励所有年轻药师在药学

实践和学术交往方面取得领导作用需要发挥

重要的推动力
。

做到这点最好的办法就是通

过榜样
、

通过证实需要向新的实践任务挑战

的技能
,

还需要承担组织上参与的义务
。 ”

妇女作用典型的增加将会激励更多的妇

在药学规划中追求高级教育学位
。

令人遗憾

的是
,

因为妇女集中于临床药学学科
,

直到

最近前学生们在课程选择尚不可能满足这种

作用典型的要求
。

职务满意
· ‘

、

在1977年对 123 名女教员的调查中
, ,

全

部报告的妇女 (7 o% ) 是满足于她的事业并

鼓励女学生追求药学学位
。

1 9 8 4 年这些妇女

被要求回答一系列 与工作满意有关的问题
,

用 5 分法 L ik
ert制标准

。

她们 的回答表 明
,

她们感到她们对工作的挑战
、

工 作做得适合

于她们的才能
、

在工作环境里交换
口

曝想以及

具有发展的机会中得到最大的满足
。

这些妇女一致认为选择学术界做为她们

实践 的场所有许多原因
,

最普通的理由就是

她们喜欢教书
。

而且这样以后有机会将教学

与实践与研究相结合
,

并感到她们的工作是

令人兴奋的和富于
一

挑战性的
。

多数妇女所选

择的第二职业就是临床实践
、

医院药房及公

共药房实践或者制药工业
、

在与女教员的交谈中常常发现有一种保

留
,

就是事业和家庭责任之间的矛盾问题
,

这往往是追求专门学业的妇女一致认为的一

个间题
。

领导作用 “

妇女正在地区的
、

州的及国家的药学和

与卫生有关酌组织中担任着领导任务
。

美国

药学院协会的领导证实了这一增加的活动
。

B
e v e :

l y S
a n

d m
a n n

担任了 一9 7 6 一 1977 年

的药剂学分会的主席
。

其他妇女担任学术分

会主席 的包括A li
ce J

.
M a tu sz a k

,
1 9 7 9 一

50年化学
; M etta L o u H en d e r so n

,
1 9 8 3

一54年继续教育及J
ean N ap p i

,
1 9 8 5 一 89

年药学实践
。

担任院系理事会的秘书己有三

位妇女
,

M
a r

i l y 二 S p
e o

d i
e

( 1 9 5 0 一81 )
、

A 1 1
。e

J
.

M
a t从s : a k ( 1 9 5 2一53) 及G

ay le

C o eh ran (1983一84)
。

M

e
t t

a
L

o u

H

e n 一

d
e r s

on 是教职员工理事会现任主席和 美 国

药学院协会董事会的成员
。

引用L u 。 in d a M
a
sn

e 的几句话
: “

确

实有证据表明女学生已经承受药学院系 领导

的挑战
。

1 9 7 9 年我成为美国药学会 学
一

生 会

(现在的药学学生孚会) 主席时
,

在十年的

活动期间仅有一位妇女在我之前被选为该协

会的主要领导
。

在我任期的 8 年里
,

有 4 位

年轻妇女被推选到药学学生的领导办公室
,

那相当于领导的一半
,

一

与药学院系中女生的

比例相等
。 ”

“
女学生在地区

、

区域的美国药学学生

会 (SA P hA ) 的领导方面起到了重要 的 作

用
,

担任代表
、

分会主席和委员会成员
。

女

生专职联谊会已推选妇女 到 许 多 领 导 岗

位
” 。

“
在我们药学院系里训 练学生的同时

,

也正在培养出未来 的药学领导
,

所有这些看

上去是一种很好的迹象
。 ”

妇女已证明了她们自己是优秀的教师
。

她们提供的临床服务是做为她们责任的一部

分
,

她们还接受高级学位并参加研究
,

同时

她有1参加大学和学院的委员会并进行决策
。

·

她们在药学机构中担负着领导任务
‘

她们正

作为其他妇女的良师益友而完成重 要 的
.
使

一一
十九世纪中期以来妇女已经影响了药学
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教育
。

她们成功地利用 了那些向她们敞开的

机会; 同时又平衡了事业和家庭的责任
。

她

们是女学生们 的榜样和 良师益友
。

未来将会

ro tw tw ~ ~ ~ ~ ~ ~ 州、~ ~ 沁必~ _ _ ~

告知人们其余 的史话
。

〔A m er ica n P h a rm a e y 《美国药学》
,

N S

2 8 ( 5 )
:

1 8
~

2 2
,

1 0 8 8 ( 英文) 〕

·

会讯
·

《89 全国临床药学学术交流会》在沪召开

由卫生部药政局委托上海医科大学药学院主办的 《89 全国临床药学学术交流会》于 198 9

年10 月17 日至 20 日在上海医科大学举行
,

卫生部药政局领导粟福 民副局长
、

李之鑫主任亲临

大会指导
,

来自全国二十三个省
、 一

( 市; 14 0名代表参加 了会议
。

10 月 17日上午举行了隆重的开幕式
,

李之鑫主任主持了开幕式
。

上海医科大学药学院戴

华娟院长致了开幕词
,

粟福 民副局长和上海医科夭学汤钊酞校长均在会上作了热情洋溢的发

言
,

上海医药局谢天寿局长
,

中国药学会上海分会理事长稽汝运教授也在会上讲话
,

对会议

的召开表示热烈的祝贺
。

粟福民副局长的讲话给到会代表很大的鼓舞
,

他强调 了开展临床药

学是当今医药科学发展的需要
,

是十一亿人民防治疾病的需要的观点
。

大会特邀了中国药科大学刘国杰教授
、

华西医科大学廖工铁教授
,

南京军区南京总医院

陈刚教授
、

广州红十字医院郑企砚主任药师在大会作了学术报告
,

上海医科大学奚念朱
、

陆

明廉
、

王登明教授也在大会上作了报告扩他们报告的内容涉及国内外临床药学与研 究 的 发

展
,

使代表们深受启发
。 一 ! 一 、

少

来
一

自美国北卡罗莱纳大学的S
a玩ye 嗽授也在闭幕式前作了有关美国临床药学研究动 向

的报告
,

引起了到会者的浓厚兴趣
。 一

、
_ 」

这次会议先后收到征文16 0余篇
,

经专家审阅后
。

选取了114 篇收入大会论文 (摘要 )集
,

会议期间安排了一天半时间分二个会场进行分组交流
,

共交流了78 篇论文
。

内容广泛
,

包括

血药浓度测定和药物动力学的研究
、

合理用药和药物不 良反应监测
、
药物相互作用的研究以

及开展临床药学工作的经验等等
。 ‘

卫生部药政局领导和与会代表对上海医科大学一些青年教

师的报告给予好评
,

认为研究水平较高
。

抬 日晚部份代表还与5
0w y er 教授进行了座谈

, .

外

宾一一回答了代表感兴趣的问题
,
会议气氛热烈座谈直至夜深

。

10 月 19 日下午举行了简短的

闭幕式
,

粟福民副局长对这次学术交流给予了充分的肯定
。

上海医科大学朱世能副校长以一

医师的身份
,

对发展临床药学工作提出了 自己的见解
。

代表们普遍认为
,

这次会议是近年来临床药学学术交流活动规模最大的一次
,

学术水平

也较过去为高
,

会议开得很成功
。

通过交流大家感到得益不少
,

既受流了学术
,

又增进了同

行了解与友谊
,

希望今后间隔适当时间再一次举行
,

大家相信这次交流活动
,

必将对全国临

床药学的发展起积极的推动作用
,

这次会议得到了新闻出版界朋友的重视
,

上海电视台
,

上海广播电台
、

文汇报
、

解放日

报
、

新民晚报等新闻单位
,

均纷纷派出记者进行来访
,

陆续进行了报道
,

他们对支持临床药

学工作都表示了很高的热情
。

( 程务本)


